

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fabregues.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

De La Correspondencia de España:

El parte detallado de la acción del día 9 termina elogiando la conducta de todos los generales, jefes y oficiales que tomaron parte en ella y tuvieron ocasión de distinguirse, haciendo especial mención del general Zavala y sus ayudantes, del coronel de Castilla Aldanesi, herido, y del primer jefe de Arapiles D. José Santa Pau, á quien el conde de Lucena hizo coronel sobre el campo de batalla.

Nos dicen de Cádiz con fecha del 14:

Por el *Ville de Lyon*, llegado anoche de Ceuta, se supo que el 12 tuvo lugar un encuentro, camino de Tetuan; según se explicaba por lo visto desde á bordo, debían tener gran pérdida los moros en atención á que no les ayudaba el terreno, dícese que se había visto volar muchos moros por la metralla, al querer huir por el boquete de Anghera, desfiladero ó garganta por donde salieron para atacar.

He leído hoy una carta de persona respetable de Algeciras, en que dice, que al ser rechazados por Prim, este los obligó por un hábil movimiento á retroceder hácia la playa, y que allí fueron cogidos entre el fuego de las goletas de hélice, *Ceres* y *Rosalía*, y el de la tropa, causándoles enormes pérdidas, en términos que de 400 hombres de caballería, solo pudieron huir 10 ó 12, por apiñarse á la boca del boquete de Anghera.

Ha muerto, según se dice, con fundamento, en esta acción, el coro-

nel de Artillería Molins, jefe del arma en el cuerpo del conde de Reus. Se conviene por todos en que la acción ha sido brillante, en atención á la insignificante pérdida que hemos tenido, relativamente á la que se les ha cansado.

Por el capitán general del ejército de Africa, ha sido declarado puerto franco la plaza de Ceuta, adelantándose convenientemente á lo que estaba en el ánimo del gobierno de S. M. Esta medida, dice *El Constitucional* de Cádiz, es muy oportuna en vista de la carestía que allí han tenido todos los artículos, pues así se atraerá á aquel mercado la abundancia de artículos.

Las correspondencias que hoy recibimos del teatro de la guerra y del litoral de Andalucía, se ocupan casi exclusivamente de la acción del 12. La acción, dice una de estas correspondencias, ha sido en el barranco Tramaguera, al lado del camino que se está haciendo para Tetuan. A cosa de las ocho de la mañana se puso en movimiento el cuerpo del citado general Prim, á fin de hacer un reconocimiento y proteger los trabajos del camino. Se encontró con los moros, que escedían de 12,000 hombres de caballería é infantería. Prim les hizo dos retiradas falsas en las que creyeron, y fueron envueltos á la bayoneta con terrible impulso por los españoles, cargando él mismo con la escolta del general en jefe y la suya y dispersándoles completamente. La caballería morisca también cargó hasta el cuadro que formaban nuestros soldados, siendo rechazada y la metralla los acabó de envolver. Luego jugaron los cañones rayados y los obuses con

granadas, por manera que la victoria ha sido grande y las pérdidas pequeñas en nosotros y grandes en ellos.

Nuestro ejército ocupa una línea de tres leguas en tres fuertes atrinchamientos y seguidos de reductos á toda prueba, hechos de encinas y tierra, por manera que se puede llamar muralla. El primer reducto que se llama Isabel II está á una legua de la población; en el cerro alto que hay junto á la casa del Renegado: el segundo está en otra altura y se denomina Príncipe Alfonso, y el último se le conoce por Tetuan. En estos reductos se colocan piezas de artillería de montaña rayadas y tienen un batallón cada uno de guarnición. Puedo asegurar que se ocupan por los españoles brillantes posiciones. El entusiasmo es general y las enfermedades que al principio se presentaron, van á menos. A Guirea ayudante del general es jefe, lo ha sido el coronel efectivo.

El 15 se presentaron al gobernador de Cádiz 18 ó 20 de los primeros capitalistas de aquella ciudad con una exposición firmada por ellos, pidiendo se les permita tomar la iniciativa en una suscripción nacional para pagar á Inglaterra los 44 millones que exige. Nuestros lectores saben ya que el gobierno, agradeciendo la oferta, ha contestado que el Tesoro no necesita de estos auxilios.

El 16 debían salir de Cádiz las dos fragatas de hélice *Blanca* y *Princesa de Asturias* para Ceuta: esta última, en la prueba que verificó antes saliendo á la mar á las nueve y regresando al anochecer, dejó admirados hasta á los marineros, pues nadie podía calcular que anduviese con la máquina nueve millas por hora,

teniendo una máquina auxiliar para un barco tan grande. A la vela según ha dicho un oficial de la dotación lo hace como un bote.

— Los marroquíes se batieron en el combate del 9 con gran intención e inteligencia. Debían hallarse dirigidos por sus jefes más caracterizados, porque no solo dejaron de batirse en desorden, sino que eran prontamente obedecidas las órdenes que se comunicaban á caballo. Llevaban banderas, trajeron unos 300 caballos, á pesar del terreno quebradísimo, y uno de sus jefes ostentaba un riquísimo traje de color de grana que cubría casi todo su caballo, al cual rodeaban seis ú ocho ginetes con jaques blancos.

— ¡Fatal coincidencia! Parece que al hijo del coronel de Artillería muerto en la acción del 13, le corresponde el ascenso á comandante, como consecuencia de la vacante que ha dejado su padre.

— Todavía van llegando á Gibraltar, á Málaga y á Algeciras, familias cristianas y judías huyendo de la guerra, y procedentes todos de los puertos del litoral africano.

— El número de los voluntarios dispuestos en los regimientos á marchar á la guerra de Africa, aumenta considerablemente. Según la *Gaceta militar*, pasan ya de 6,000.

— El vapor *L'Helvétie*, uno de los que llevaron á Africa el tercer cuerpo, ha regresado el 13 á Málaga, después de dejar en Ceuta las tropas que llevaba á bordo. Los batallones habían desembarcado sin accidente alguno y se habían acampado dentro del primer recinto.

En la hora de la salida de dicho vapor corría la noticia de que 6,000 hombres destacados del campamento para una operación que se ignora, estaban batiéndose con un cuerpo de 10,000 moros.

L'Helvétie y el transporte de guerra *Marqués de la Victoria*, recién llegado de Cádiz, están destinados á llevar á Ceuta las dos baterías pertenecientes al tercer cuerpo. *La Provençe* y *La Bretagne* salieron de Málaga en la noche del 12 al 13 con dirección á Ceuta, llevando á bordo, además de varios efectos de guerra, 500 hombres procedentes de Valencia, y una compañía del regimiento de Murcia. Han llegado también para ser embarcadas y dirigidas sobre

este último punto, 160 acémilas procedentes de Alicante por la vía de tierra.

— A las seis de la tarde del 16 han entrado en Sevilla 111 heridos del ejército expedicionario. Un tren especial ha conducido á esos valientes á la capital de Andalucía, habiendo salido á recibirlos la población en masa con una música del ayuntamiento y gran número de carruajes; los particulares, ofrecían los suyos para llevar los heridos al hospital, á pesar de que había para los que se hallasen graves, las camillas necesarias. El entusiasmo ha sido grande, y el cardinal arzobispo ha recibido en el hospital á aquellos intrépidos soldados.

— Se ha comunicado á la Dirección de Hidrografía el siguiente parte del capitán del puerto de Málaga: «Apagado por completo el fuego del vapor sardo *Génova*, el casco ha quedado sumergido, descansando sobre el fondo en 24 pies de proa y 26 de popa, y en dirección la proa al S. 28° O., demorando esta de la farola al S. 82° O., distancia á su muelle 80 brazas, y de la punta del muelle nuevo al S. 14° E., todos de la aguja.»

— El número de buques entrados en los puertos de la Península y Baleares en 1858, asciende á 46,077, midiendo 1.777,755 toneladas y tripulados por 309,742 hombres de equipaje. Las salidas en el mismo período han sido de 45,554 buques, con 1.701,750 toneladas y 302,461 hombres de tripulación.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

De el *Correo de Mallorca* de 19:

A las doce de la noche de hoy salen de este puerto los vapores Mallorquin y Barcelonés, que la Excm. Diputación ha puesto á disposición del Gobierno para el servicio de la guerra. Dichos buques se dirigen á Barcelona en virtud de orden telegráfica expedida por el ministerio de la Guerra y deben cargar efectos y víveres que están ya preparados para ser remitidos á Africa. Los periódicos de Madrid recibidos por el último correo decían que el Gobierno no había dado aun orden alguna para la recepción de los donativos ofre-

cidos por los Ayuntamientos y Diputaciones, pues hasta ahora se había limitado á aceptarlos y dar por ellos las gracias á aquellas corporaciones. Esto nos hace creer que uno de los primeros donativos de que el Gobierno ha dispuesto es el de nuestra Diputación, lo cual es la mejor prueba de la importancia que en la Corte se le ha dado.

Los marinos que mandan nuestros vapores son los inteligentes pilotos de esta matrícula D. Cayetano Oliver y D. José Estade y Sabater.

— Del mismo periódico del 20:

Ayer fueron embarcadas á bordo del vapor D. Jaime I, 17 cajas de hilas, vendas, vendajes, paños, trapos, etc. que esta ciudad remite á los hospitales del ejército expedicionario de Africa: el contenido y peso de dichas cajas es el siguiente:

4 cajas de hilas, dos á granel y dos en madejas, 14 arrobas 9 libras, peso castellano.

2 cajas que contenían 5315 vendas y vendajes de todas dimensiones, 11 arrobas 5 libras.

10 cajas de trapos y paños de todas dimensiones, 54 arrobas 5 libras.

1 cajón que contiene hilas, vendas, trapos, y paños de la conferencia de Sras. de San Vicente de Paul de la parroquia de Santa Cruz, 3 arrobas.

Total peso de las 17 cajas, 82 arrobas 19 libras.

Además ha quedado una grande cantidad de trapos, paños, vendas, vendajes é hilas que no se han podido empaquetar y que se remitirán, con la brevedad posible.

Todos estos guarismos hablan muy alto en favor de los habitantes de esta ciudad: su sola presentación hace el mejor elogio de la generosidad de los palmesanos. Entre los objetos que más llamaron la atención de las personas que vieron estos donativos había gran número de sábanas de hilo, finas y en muy buen estado: camisas nuevas, vendajes de todas clases: en una palabra hasta hubo casa en donde se regalaron algunos millares de alfileres. Esto demuestra que el bello sexo de Palma supo tener presente todo cuanto puede ser útil para los hospitales. ¡Que Dios recompense tanta generosidad!

— Sabemos que la excelentísima Diputación encargó al señor Coman-

dase militar de marina mandase practica un escrupuloso reconocimiento facultativo á los vapores Mallorquin y Barcelonés, atendida la clase de servicio que deben prestar: la autoridad de marina, con una actividad digna de logio dictó las órdenes convenientes para que dicho reconocimiento fuese practicado por el maestro mayor de carpinteros de ribera bajo la inspeccion del Sr. Capitan del puerto, los cuales pocas horas despues fibraon certificacion de que los vaporesse hallan en muy buen estado para prestar cualquiera clase de servicio. Dicha certificacion fué remitida inmediatamente á la corporacion provincial.

Por las noticias de la provincia,
J. Hospitaler.

MAHON.

Como la voz pública á medida que corre vá aumentando los sucesos, de- lmos decir que en el estado de las bajas curridas en la accion del dia 9 solo se cuentan: Figueras, cinco individuos de tropa muertos; heridos cinco oficiales y 27 individuos de tropa. Arapiles, tres oficiales y 32 individuos muertos; heridos 9 oficiales y 94 individuos.

Dice el CORREO del 19:

«Por despacho telegráfico recibido ayer se ha sabido que el cupo correspondiente á esta provincia en la quinta de cincuenta mil hombres, es de 911 individuos en vez de los 888 que figuran en la distribucion inserta en la Gaceta. Con este motivo la Escma. Diputacion, que ya tenia formado el repartimiento entre los pueblos de estas islas contando con el cupo de 888, ha tenido que rectificar con toda urgencia la operacion y repartir los espresados 911.

El 16 debian empezar á prestar servicio los dos vapores que las Islas Baleares han puesto á disposicion del gobierno con motivo de la guerra de Africa. Este donativo, que cuesta á las referidas Islas 30,000 rs. mensuales, las hace muy acreedoras á la gratitud nacional.

TEATRO.—«Crispino é la comare» y *María di Rohan* han sido las dos últimas óperas que se han puesto en escena. La primera, de carácter *buffo* y composicion de los hermanos Ricci, goza de gran reputacion en los teatros de Italia como todas las obras que salen de la pluma de dichos maestros. Nueva en este teatro, ha sido bien recibida por el público,

aplaudiendo todas las noches las piezas que en ella mas descuellan y son: la Introduccion y Dueto final del primer acto. Final del segundo acto que es sin duda la pieza culminante de la Opera por su bello y bien combinado andante, como por su hermoso allegro, y el tercetto de tres bajos del acto último en donde está bien espresado por la música el carácter jocoso que tanta nombradía ha dado á su autor.

El señor Tholier encargado del papel del protagonista ha dado prueba en esta ocasion de tener un gran conocimiento del arte que profesa, pues que en todas las situaciones ha estado acertadísimo. Sin afectacion y con mucha naturalidad ha sabido espresar el carácter propio del *Caricatto*, y no ha olvidado en la parte de canto las buenas cualidades que posee de afinación, facilidad y buen decir. Fué generalmente aplaudido y llamado á la escena concluido el duo del primer acto y tercetto del último. La señora Barbieri nos ha demostrado una vez mas que es una artista de genio, pues ha logrado entusiasmar al público con su gracia y delicadeza en un papel de carácter tan opuesto á los que hasta ahora habiamos podido apreciar su mérito artístico.—En todas las noches ha sido aplaudida y llamada á la escena.

También el señor Crotti y el señor Munari contribuyeron por su parte al feliz desempeño de la ópera ejecutando con mucha precision el tercetto del tercer acto en el que todas las noches el público los ha llamado á la escena. La señora Cella en la parte de la *Comare* ha contribuido igualmente al buen éxito de la funcion.

La «*María di Rohan*» inspiracion sublime del inmortal Donizetti ha sido desempeñada esta vez en su conjunto como nunca la habiamos visto en las diferentes temporadas que se puso en escena. En efecto, merced á la valentia del baritono señor Crotti que es artista digno de todo el aprecio y del cariño que el público siempre le ha demostrado, y de la cooperacion de la Sra. Barbieri y no menos del señor Silvestroni y Sra. Cella que tambien gozan de las mayores simpatias por sus cualidades artisticas, esta ópera no solo ha sido perfectamente ejecutada si que ha tenido una grande aceptacion.

La señora Barbieri-Thiolier ha desempeñado la parte de la protagonista con la inteligencia y acierto que la caracterizan, manifestándose especialmente en el duo final del acto segundo y en todo el acto tercero, artista de genio que sabe interpretar las diferentes situaciones que debe espresar. El público la colmó de aplausos llamándola á la escena despues del duo del

segundo acto y concluida la ópera.

El tenor Silvestroni sostuvo perfectamente su papel cantando bien las dos romanzas y el duo con la tiple, como tambien la parte que le corresponde en el tercer acto.

La señora Cella ha sabido dar siempre todo el interés á su parte cantando con gusto la *ballata* del primer acto y con fina y delicada ejecucion el aria del segundo en la que hace alarde de su buen método de canto por la precision y buen colorido con que la canta: el público le demostró su agrado con nutridos y prolongados aplausos.

El Sr. Crotti puso esta vez mas en relieve sus buenas cualidades de cantor y actor pues en el segundo acto dijo el duo con el señor Silvestroni con intencion y buen colorido, y en el tercero causó la mayor sensacion al público desde la primera á la última nota de su parte, de modo que el aria fué interrumpida en el andante con numerosos aplausos, y en la *caballeta* tuvo el artista que presentarse entre entusiastas aclamaciones. La misma suerte cupo al duo *Só per prova* y cuando dice *spavento mortale o donna t'assalle.. e troppa la gioja... mi toglie.. il respir*, tuvo esta frase las mas entusiastas demostraciones. Al concluir el tercetto final el público llamó al proscenio á los tres artistas que tan bien han sabido interpretar la parte que les estaba confiada.

Y como las dos óperas se pondrán hoy y mañana en escena hemos juzgado oportuna la reseña anterior, que indudablemente se verá confirmada en estas dos representaciones.—Z.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. Esta es la gran nueva que mas de cuatro mil años hace esperaba el mundo; el gran suceso que habian anunciado tantos profetas y deseado tantos justos. Este es el mayor beneficio, que la bondad de Dios podia preparar á los hombres, despues que la infidelidad de nuestro primer padre nos sujetó á todos al pecado y á la muerte. El Salvador, el unigenito se manifiesta por último en la tierra; las nubes producen al justo, la estrella de Jacob aparece en el universo, sale el cetro de Judá, y ya ha llegado el que habia de venir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en la iglesia del Carmen.

Santo de mañana.
✠ San Estéban proto-mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 19 m. y se pone á las 4 h. y 42 m.
La luna sale á las 8 y 21 m. de la M. y se pone á las 5 y 51 m. de la T.

GRUPO DE LA PLAZA

del 24 de diciembre de 1859.

Servicio para el 25.

Gefe de día: D. Federico Navarro y

García, comandante graduado, capitán del regimiento infantería de Burgos n.º 56.—Parada, Burgos y Lérida.—Hospital, Burgos.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

El vapor correo Mahonés condujo en su último viaje los efectos siguientes:

50 balas algodón en rama, 80 sacos harina, 18 id. café, 44 fardos bacalao, 10 pipas aguardiente, 10 id. vino comun, 27 bultos tejidos de algodón, lana y seda, 21 id. suela, pieles y charoles, 2 barriles café, 6 bultos estambre, 8 id. papel, 10 id. droguería, 5 id. quincalla, 3 id. perfumería, 2 id. cera obrada, 5 id. ferratería, 8 cascós sardina salada y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

Los licenciados de la última quinta residentes en esta Ciudad que deseen pasar al ejército de Africa, podrán manifestarlo á esta Alcaldía hasta el día 31 del corriente.—Mahon 24 Diciembre de 1859.—Juan José Sancho.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

El Domingo día 1º de Enero próximo venidero se verificará en estas casas consistoriales empezando á las ocho de la mañana el llamamiento y declaración de soldados y suplentes para el reemplazo del ejército activo de 1860.

Por tanto se cita y convoca á todos los mozos comprendidos en el alistamiento del espresado reemplazo y á los que lo fueren en el año actual de 1859 y en el de 1858, para los que se hallen en este distrito y en su defecto sus padres, curadores, ó parientes mas cercanos ú otras personas de quienes dependan, se presenten sin falta alguna en el sitio, día y hora que se ha designado so pena de pararles el perjuicio que les impone la ley.—Mahon 25 Diciembre de 1859.—Juan José Sancho.

El Comisario de guerra Inspector de fortificación en esta plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse mediante pública subasta á contratar la limpia de los pozos negros ó cloacas de los cuarteles, cuerpos de guardia y demás edificios militares

de esta plaza y sus dependencias por todo el año próximo, ha señalado el 29 del actual á las 12 del día para el remate, que tendrá lugar en dicha Comisaria de guerra, sita en la calle de San Fernando, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma.—Mahon 23 de Diciembre de 1859.—Pablo de Capdevila y Vilaró.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administración principal de Menorca.

PRIMITIVA.

Noticia de los cinco Extractos sorteados en Madrid el lunes 19 del actual.

54 75 88 19 10.

MODERNA PROSPECTO

del sorteo que se ha de celebrar el día 5 de Enero de 1860.

Constará de 37,000 billetes al precio de 120 rs., distribuyéndose 166,500 pesos en 1,400 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	40.000
1 de	12.000
1 de	4.000
12 de 1.000	12.000
12 de 500	6.000
14 de 400	5.600
22 de 200	4.400
57 de 100	5.700
1.280 de 60	76.800
1400	166,500

Los Billetes están divididos en Octavos, que se esponderán á 15 reales cada uno en esta Administración de la Renta desde el día 25 de Diciembre.

Mahon 23 de diciembre de 1859.—Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

CAJA GENERAL DE AHORROS SOBRE EL 3 POR 100 ESPAÑOL.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Compañía española de seguros mútuos sobre la vida, autorizada por Real orden de 25 de noviembre de 1851, previa consulta del Consejo Real, bajo la inspección y protección del Gobierno de S. M.

Formación de capitales, | Redención del servicio dotes, rentas vitalicias. | militar.

Inversión inmediata de los fondos recaudados en títulos de la Renta diferida y consolidada del 3 por 100 español.

Un delegado del Gobierno de S. M. vigila las operaciones de la Compañía.

Dirección general en Madrid, Carrera de San Gerónimo, núm.º 34.

La Sub-Dirección principal de esta Isla, situada en la plazuela del Cár-

men n.º 12, facilitará gratis los prospectos, y dará cuantas esplicaciones sean necesarias á las personas que deseen suscribirse.—El Sub-Director, Nicolás Fábregues.

EL ÁGUILA DE ORO,

PLAZA DEL CARMEN N.º 12.

GRAN REBAJA.

Durante el resto del presente mes, se realizarán con un diez por ciento de rebaja, todos los efectos pertenecientes al ramo de papelería: á que tome una cajita de papel de á veinte cuadernillos se le timbrará gratis.

Paraguas de seda á precios sumamente módicos.

Se necesitan algunas costureras, informarán en la tienda de Fábregues, plaza del Carmen n.º 12.

TIENDA EN REALIZACION.

Lo está la de obra de Valencia sita en la calle de Adnover n.º 18 junto al arco, cuyos efectos se tarán á un precio baratisimo.

En la calle del Castillo número 131 hay un piso principal para alquilar que contiene dos habitaciones amuebladas que pueden servir para dos distintos caballeros.

Para el ajuste informarán en a misma casa.

TEATRO.

5ª decena. 5ª de abono.

Funcion para hoy.

La ópera fantástico-jocosa en 3 actos de los hermanos Luis y Federico Ricci, titulada:

CRISPINO E LA COMARE.

A las 7½.

BAILE DE MÁSCARA.

Esta noche lo habrá en el salon del Teatro empezando media hora despues de concluida la ópera.

Funcion para mañana.

La ópera seria en 3 actos del Mtro. Donizetti, titulada:

MARIA DI ROHAN.

A las 7½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 24.